
ОСОБЕННОСТИ СКЛОНЕНИЯ СУЩЕСТВИТЕЛЬНЫХ 

Склонения-это изменение существительных по падежам и по 

числам. 

В русском языке есть основных типа склонения имен 

существительных:1,2 и 3-е 

Падежные окончания существительных зависят от типа склонения. 

В русском языке 6 падежей. 

Каждый падеж имеет свое название, 

свои вопросы,свои предлоги и выполняет свою роль в предложении и 

словосочетании. 

Три типа имен существительных 

Первое склонения 

К первому склонению относятся существительные мужского и женского 

рода с окончанием –А и Я в форме именительного падежа; 

Мужчина; 

Баня; 

Дорога; 

Страна; 

Машина. 

К первому склонению относят существительные общего рода-это когда 

можно сказать и про женщин,и про мужчин например:плакса, молодчина, 

выскочка, неряха, злюка и т д. 

Многие существительные женского рода первого склонения 

оканчивается на -ИЯ например: 

Мария, 

История, 

Лекция, 

Женщина 

Второе склонение существительных 

Ко второму склонению относятся существительные мужского рода с 

нулевым окончанием –О и Е ,а также среднего рода с окончанием О и Е в 

форме именительного падежа например: 

Гений, автор, герой  



Домище,человечище 

Море, дело, варенье,слово. 

Существительные среднего рода которые оканчиваются на -ИЕ 

например: 

Море 

Указание 

Озеро 

К третьему склонению относятся имена существительные женского рода 

с нулевым окончанием в именительном падеже например: 

Радость, 

Сирень, 

Лазурь, 

Вещь, 

Роскошь, 

Горечь, 

Блажь, 

Боль 

А теперь рассмотрим разносклоняемые и несклоняемые 

существительные 

В отдельную группу выделим разносклоняемые существительные на -

МЯ: 

Бремя, 

Вымя, 

Темя, 

Пламя, 

Стремя, 

Время, 

Знамя, 

Имя, 

Племя, 

Семя, 



Путь, 

Дитя 

Эти слова называются разносклоняемыми потому что, частично они 

склоняются как существительные третьего склонения а в форме 

творительного падежа образуют окончание второго склонение. 

Рассмотрим 

И.п—пламя, дитя, путь, ночь 

Р.п—пламени, дитяти, пути, ночи 

Д.п—пламени, дитяти, пути, ночи 

В.п—пламя, дитя, путь, ночь 

Т.п—пламенем, дитятей(-ею), путем, ночью 

П.п—о пламени, о дитяти, о пути, о ночи. 

Склонения окончании 

 1 скл          2 скл       3 скл 

А я                 о е          ь 

И ы                а              и      

Е                    е               и 

У ю                о е            ь 

Ой ей            ом ем      ью 

Е                      и               и 

 

Несклоняемые существительные которые,во всех падежах сохроняют 

одну и ту же форму примеры 

Метро, пальто,кенгуру,зебу,колибри, 

сулунги,такси,боа,бра,амплуа,буржуа,манго,какао,кино,бюро,танго,вето,

сабо,депо,драже,суфле,пюре,купе,фойе,шоссе,меню и т.г.д.  

 

 

 

 

 

 


